

Bogotá metropolitana

La página de la U

Charlas magistrales para pensarnos el cambio climático

Alejandro Gaviria, rector de la Universidad de los Andes, inauguró la Cátedra sobre nuestro futuro del Centro de Objetivos de Desarrollo Sostenible para América Latina (Cods). Habrá ocho sesiones.

CAROL MALAVER - SUBEDITORIA BOGOTÁ - carmal@eltiempo.com | @CarolMalaver



Cristian Samper, director ejecutivo de Wildlife Conversation Society. Esta fue la primera charla magistral. FOTO: UNIVERSIDAD DE LOS ANDES.

El origen del antropoceno, el cambio climático, la degradación de los océanos y la sostenibilidad de las ciudades son solo algunos de los temas que han impactado al público que ha participado en la Cátedra abierta sobre el futuro del Centro de Objetivos de Desarrollo Sostenible para América Latina (Cods).

La idea del rector de la Universidad de los Andes, Alejandro Gaviria, y que se consolidó este año, fue propiciar una serie de debates éticos en torno a la crisis socioambiental que enfrenta la humanidad.

Las charlas que se han llevado hasta el momento han contado con la participación de conferencistas nacionales e internacionales. Ellos son los que han puesto sobre la mesa cuáles son las crisis ambientales que más ponen en riesgo la existencia de la humanidad y cuáles deben ser las transformaciones sociales y económicas para afrontarlas.

Pero no se trata de uno o varios expertos que sientan su opi-

nión desde su conocimiento o experticia, sino que durante las cátedras hay espacio para la interacción y el debate.

En la primera de ellas, por ejemplo, Cristian Samper -director ejecutivo de Wildlife Conversation Society- habló de asuntos tan importantes como los cambios demográficos que prevén un crecimiento de la población mundial, en el 2050, de cerca de 10.000 millones de personas y el impacto de esto en el cambio climático.

"Mientras que en Norteamérica y Europa ya está estabilizada la población y se están recuperando los ecosistemas naturales, en África la población se va a duplicar en los próximos 50 años a más de 3.000 millones de personas; y en América Latina estamos nuevamente en medio de esa transición". Según el experto, hay un incremento considerable de la urbanización, es decir, más de la mitad de la población vive en las ciudades.

Samper dirige una de las ONG más reconocidas a nivel global por su trabajo en la conservación de ecosistemas, con casi 500 proyectos en 65 países.

Con esta cátedra abierta, que

“

"Mientras que en Norteamérica

y Europa ya está estabilizada la población y se están recuperando los ecosistemas naturales, en África la población se va a duplicar".

Cristian Samper
DIRECTOR EJECUTIVO
DE WILDLIFE
CONSERVATION SOCIETY.

tendrá ocho sesiones, de las cuales ya han transcurrido cinco, los expertos en diferentes campos ofrecerán perspectivas para abordar los debates del cambio climático.

Todas las conversaciones académicas han girado en torno a crudas realidades. Por ejem-

plo, datos de las Naciones Unidas indican que la temperatura media de la superficie mundial puede aumentar 1,5 grados Celsius en 2030, afectando los ecosistemas, la agricultura y la supervivencia de diferentes especies. Además, el 42 por ciento de los invertebrados terrestres se encuentran en riesgo de extinción, al igual que un millón de especies de animales y vegetales.

Otra intervención que llamó la atención fue la de Catalina González Arango, profesora del Departamento de Ciencias Biológicas de la Universidad de los Andes, quien aseguró que el cambio climático es un fenómeno irreversible. "El clima que conocimos hasta ahora no lo vamos a volver a tener". Sin embargo, explica que aún hay opciones de futuro que están en nuestras manos.

La investigadora demostró el aumento de la temperatura en la tierra desde 1850 y la concentración del calentamiento, en su mayoría, en lugares del hemisferio norte.

A final, dicen todos, el cambio está en las manos del pueblo y en la voluntad de los gobiernos.

OPINIÓN



JULIÁN LÓPEZ MURCIA
Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de Utadeo. Ph. D. en Estudios Políticos (Oxford).

Qué está movizando a los jóvenes

Es un hecho: los jóvenes colombianos se están movizando contra diferentes formas de injusticia. Nos están recordando que la construcción de lo justo, en términos sociales y ambientales, requiere mujeres y hombres verdaderamente comprometidos.

Quieren que la sociedad se cuestione, como ellos lo hacen a diario. Y acuden a las calles, conscientes de que las preguntas fundamentales no están teniendo suficiente espacio en el debate político -ahogado entre intereses particulares, tecnocracia y populismo-, y tampoco en los medios de comunicación.

Les preocupa mucho las limitadas posibilidades de conseguir empleo. Pero su afán por el acceso y calidad en la educación superior va más allá; también están motivados por la esperanza de encontrar herramientas que les sirvan para entenderse no solo como individuos, sino como parte de procesos colectivos.

Están desilusionados con el funcionamiento de los gobiernos y los mercados. Y muchos no tienen mayor interés de oír los argumentos de quienes defendemos la posibilidad de una mejor versión de ambos. Sienten que son cuentos que oyeron las anteriores generaciones. Y que los resultados fueron insatisfactorios.

De vivir en sociedades muy jerárquicas pasamos a unas más individualistas. Y ahora los jóvenes nos están empujando hacia una versión más igualitaria, en la que todos tenemos voz, todos tenemos parte de la verdad. Y han encontrado en las redes sociales no solo su mayor fortaleza, sino también la fuente de sus más terribles riesgos.

En ese nuevo contexto, quienes participamos en espacios de formación, como las universidades, debemos aprender a conectarnos con sus preocupaciones, su inconformidad y sus deseos de cambio. Y, sobre todo, debemos escucharlos para empezar a construir conjuntamente las ideas de justicia de nuestro tiempo.

Agenda universitaria

FEBRERO

26
Recital de poesía

En el marco del Plan de promoción de lectura de la Universidad Javeriana se realizará este recital, que contará con la participación de cinco poetas y escritores colombianos. El evento será en la Biblioteca General Alfonso Borrero, a las 6 p. m.

25
MARTES DEL CUENTO

Aprender a reírnos de nosotros mismos, este será el eje de la jornada de cuentería de la Universidad Externado. El evento comienza a la 1 p. m. en la plazoleta C.

21 Y 22 DE FEBRERO DE 2020

¡AQUÍ NO PAGA NADIE!

7:00 p. m.
TEATRO MÉXICO
HALL 102 11:30:00

22 **Obra 'Aquí no paga nadie'**

El grupo de teatro de la Universidad Central presenta la obra *Aquí no paga nadie*, del dramaturgo Darío Fo, dirigida por Gustavo Orozco. La cita es hoy, a las 7 p. m., en el Teatro México (Auditorio Jorge Enrique Molina). La entrada es libre y hay ingreso hasta completar aforo.

CONFERENCIA

EVOLUCIÓN DE LA POLÍTICA EXTERIOR DE CHINA

Conferencista: Andrés Bórquez - Universidad de Chile

Febrero 25 martes 10:30 a.m. Biblioteca, piso 2 Hemiciclo

25 **EVOLUCIÓN DE POLÍTICA EXTERIOR CHINA**

El Departamento de Ciencia Política y Relaciones Internacionales junto con el Observatorio Virtual Asia Pacífico de la Jorge Tadeo Lozano ofrecerán esta conferencia. La cita es a las 10 a. m., en la Biblioteca Hemiciclo. Inscripción previa.

Ética pública y transformación social
una visión propositiva para combatir la corrupción

28

FORO ÉTICA PÚBLICA Y TRANSFORMACIÓN SOCIAL

La Escuela Javeriana de Gobierno y Ética Pública y la Procuraduría General de la Nación invitan a participar en el primer 'Foro de ética pública y transformación social', que se realizará de 8 a. m. a 12:30 p. m., en el auditorio Luis Carlos Galán, primer piso, del 'alma mater'.

Su universidad tiene espacio en esta página.
Escribanos a carmal@eltiempo.com